



Основан в 1969 году

Учредители: Академия наук СССР, Институт Латинской Америки

## Латинская Америка № 3/2023

Ежемесячный научный и общественно-политический журнал РАН

Издается под руководством Отделения глобальных проблем

и международных отношений РАН

Включен в список ВАК

Входит в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ)

Включен в Russian Science Citation Index (RSCI) на платформе Web of Science

ISSN 0044-748X Индекс 70497 Москва

**Главный редактор В.Л.ХЕЙФЕЦ**

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

АЛЬКАНТАРА САЭС М. (Ун-т Саламанки (Испания), Боливарианский Папский ун-т Медельина, Колумбия); БАТТЪЯНИ К. (Ун-т Республики (Уругвай), Генеральный секретарь Латиноамериканского совета по общественным наукам; ДАВЫДОВ В.М. (ИЛА РАН, Москва); ЖЕБИТ А. (Федеральный ун-т Рио-де-Жанейро, Бразилия); ИВАНОВСКИЙ З.В. (ИЛА РАН, МГУ им. М.В.Ломоносова, Москва); КОВАР-РУБИАС ВЕЛАСКО А. (Колехио де Мехико, Мексика); КОНСТАНТИНОВА Н.С. (ИЛА РАН, Москва); КОФМАН А.Ф. (ИМЛИ им. А.М.Горького РАН, Москва); МАРТИНЕС ПЕРЕС Х. (Национальный автономный ун-т, Мексика); МАРТЫНОВ Б.Ф. (МГИМО МИД России, Москва); МАССОН СЕНА К. (Кубинский ин-т культурных исследований им. Хуана Маринельо, Куба); НОЛЬТЕ Д. (Немецкий ин-т глобальных проблем, Германия); ОКУНЕВА Л.С. (МГИМО МИД России, Москва); РУВИНСКИЙ В. (Ун-т ИСЕСИ, Колумбия); СЕРБИН А. (Региональный центр координации экономических и социальных исследований, Аргентина); СУДАРЕВ В.П. (ИЛА РАН, Москва); ТИКНЕР А. (Ун-т Росарио, Колумбия); ХЕЙФЕЦ В.Л. (главный редактор журнала «Латинская Америка», Москва); ХЕЙФЕЦ Л.С. (СПбГУ, Санкт-Петербург); ШЕСТОПАЛ А.В. (МГИМО МИД России, Москва); ШКОЛЯР Н.А. (ИЛА РАН, Москва); ЩЕЛЧКОВ А.А. (ИВИ РАН, Москва); ЩЕТИНИН А.В. (МИД России, Москва); ЯКОВЛЕВ П.П. (ИЛА РАН, РЭУ им. Г.В.Плеханова, Москва); ЯНКЕЛЕВИЧ П. (Колехио де Мехико, Мексика)

КОРРЕСПОНДЕНТЫ: И.М.КУРГУЗОВ — В САНТЬЯГО, kim-la@mail.ru

А.Ю.ЧУРИКОВ — В КАРАКАСЕ, achurikov@list.ru

*Над номером работали:* С.Е.АЛЕКСАНДРОВ, К.Э.ДАБАГЯН, А.Б.НОВИКОВА, А.Э.САЛТАЙС (зав. редакцией)

*Адрес редакции:* 115035 Москва, ул. Б.Ордынка, 21

*Телефон:* 8-495-951-01-67; электронная почта: revistala@mtu-net.ru

© Российская академия наук, 2023.

© Составитель: Редакционный совет журнала «Латинская Америка», 2023.

# Latinskaya Amerika N 3/2023 (Latin America)

Founded in 1969  
Established by  
Academy of Sciences of the Soviet Union  
Institute of Latin America

Scientific, social and political journal of Russian Academy of Sciences  
Issued monthly  
Published under the authority of the Global Problems  
and International Relations Department of the RAS  
Included in the list of the Higher Attestation Commission  
Included in Science Index, Russian Science Citation Index on the base of Web of Science  
ISSN 0044-748X Index 70497 Moscow

**Chief Editor** VICTOR L.HEIFETS

EDITORIAL BOARD:

ALCANTARA SAEZ M. (Salamanca University (Spain), Bolivarian Pontifical University of Medellin, Colombia); BATTHYANY K. (University of Republic, Uruguay), the Latin American Council of Social Sciences; DAVYDOV V.M. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); COVARRUBIAS VELASCO A. (College of Mexico, Mexico); ZHEBIT A. (Federal University of Rio de Janeiro, Brazil); IWANOWSKI Z.W. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KHEIFETS V.L. (editor in chief, Russia); KHEIFETS L.S. (Saint-Petersburg State University, Russia); KONSTANTINOVA N.S. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KOFMAN A.F. (Institute of World Literature and Arts, RAS, Russia); MARTINEZ PEREZ J. (National Autonomous University, Mexico); MARTYNOV B.F. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); MASSON SENA C. (Cuban Institute for Cultural Studies Juan Marinello, Cuba); NOLTE D. (German Institute of Global Affairs, Germany); OKUNEVA L.S. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); ROUVINSKY V. (ICESI University, Colombia); SCHELCHKOV A.A. (Institute of General History, Russia); SCHETININ A.V. (Ministry for Foreign Affairs of Russia, Russia); SERBIN A. (Regional Coordinating Center for Economic and Social Studies, Argentina); SHESTOPAL A.V. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); SHKOLIAR N.A. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); SUDAREV V.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); TICKNER A.B. (University of Rosario, Colombia); YAKOVLEV P.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); YANKELEVICH P. (College of Mexico, Mexico)

Correspondents: I.M.KURGUZOV — in SANTIAGO, kim-la@mail.ru  
A.Yu.CHURIKOV — in CARACAS, achurikov@list.ru

The present issue of journal by S.E.ALEKSANDROV, K.E.DABAGIAN,  
A.B.NOVIKOVA, A.E.SALTAIS (managing editor)

*Editorial address:* 21 Bolshaya Ordynka Str., 115035 Moscow, Russia  
*Phone number:* +7 495 951 01 67; e-mail: revistala@mtu-net.ru

© Russian Academy of Sciences, 2023.

© Compiler: Editorial Board of «Latinskaya Amerika», 2023.

**В НОМЕРЕ:**

**ИБЕРИЙСКИЙ АСПЕКТ**

---

- 6** П.П.Яковлев. Экономика Испании сквозь призму теории сложных систем. Опыт концептуального моделирования

**АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА**

---

- 21** Н.А.Цветкова, Т.А.Гришанина. «Цифровая сила» в странах Латинской Америки: хэштеги и дипфейки как политические инструменты
- 34** Е.А.Виноградова. Технологии искусственного интеллекта и нарастание киберугрозы в Латинской Америке

**ВРЕМЯ И ЛЮДИ**

---

- 49** В.Л.Хейфец, Л.С.Хейфец. От Охотного ряда до Ист-Ривер: жизнь и судьба революционера Хосе Антонио Майобре

**МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ**

---

- 73** Ю.В.Николаев. Внешнеполитическая линия Эквадора после президентских выборов в 2021 г.
- 90** Е.К.Березина. Андское сообщество — Евразийский экономический союз: есть ли перспективы?

**РАЗМЫШЛЯЯ О ПРОЧИТАННОМ**

---

- 104** А.Л.Чернышев. Истоки «левого поворота» Латинской Америки в революции XX в.

## SUMARIO

### ASPECTO IBERICO

---

- 6 Petr Yákovlev. **La economía de España en el prisma de la teoría de sistemas complejos. La experiencia del modelado conceptual**

### TEMA ACTUAL

---

- 21 Natalia Tsvetkova, Tatiana Grishanina. **La “fuerza digital” en los países de América Latina: hashtags y deepfakes en tanto que instrumentos políticos**
- 34 Ekaterina Vinográdova. **Las tecnologías de la inteligencia artificial y el crecimiento de las amenazas cibernéticas en América Latina**

### TIEMPOS Y SUS PROTAGONISTAS

---

- 49 Víctor Jeifets, Lázar Jeifets. **De Okhotny ryad hacia East River: la vida y el destino del revolucionario José Antonio Mayobre**

### VINCULOS INTERNACIONALES

---

- 73 Yuri Nikoláev. **La política exterior del Ecuador después de las elecciones presidenciales del año 2021**
- 90 Elizaveta Berézina. **Comunidad Andina — la Unión Económica Euroasiática: ¿habría perspectivas?**

### REFLEXIONANDO SOBRE LO LEIDO

---

- 104 Alexei Chernyshev. **Las fuentes del “giro hacia la izquierda” de América Latina en la revolución del siglo XX**

## CONTENTS

### IBERIAN ASPECT

- 6 Petr Yakovlev. **Spanish economy through the prism of complex systems theory. Experience of conceptual modeling**

### ACTUAL TOPIC

- 21 Natalia Tsvetkova, Tatiana Grishanina. **“Digital power” in Latin America: hashtags and deepfakes as political tools**
- 34 Ekaterina Vinogradova. **Artificial intelligence technologies and the rise of cyber threats in Latin America**

### TIMES AND ITS PROTAGONISTS

- 49 Victor Jeifets, Lazar Jeifets. **From Okhotny ryad to East River: life and destiny of the revolutionary Jose Antonio Mayobre**

### INTERNATIONAL TIES

- 73 Yuri Nikolaev. **Ecuador’s foreign policy after the presidential elections in 2021**
- 90 Elizaveta Berezina. **Andean community — Eurasian Economic Union: are there any prospects?**

### THINKING ABOUT READ

- 104 Alexei Chernyshev. **The revolution of XXth century as the basis for the “left turn” of Latin America**